

## Visión particular de la España reciente

★ FERNÁNDEZ DE LA MORA, Gonzalo: *Río arriba*. Editorial Planeta, Barcelona, 1998, 360 págs.

«Memorias: evocación comprometida de tres cuartas partes del siglo XX español, vivencias y reflexiones que dan un testimonio directo y provocador». Así se nos indica desde la portada. Tras sus estudios de Derecho y Filosofía, Fernández de la Mora ingresó en el Cuerpo diplomático. En 1959 dio comienzo su carrera política: subsecretario de Asuntos Exteriores, y posteriormente ministro de Obras Públicas hasta el asesinato de Carrero Blanco. Reintegrado de nuevo a su carrera, ejerció la dirección de la Escuela Diplomática. Y ya en la instaurada Monarquía se afilió a Alianza Popular. Desarrollo temático en un breve prólogo, 21 capítulos, un epílogo y dos apéndices. Complementos: Bibliografía del autor e Índice onomástico. Al hacerse cargo de la crítica de libros en *ABC*, se propuso romper la rutina de su predecesor: «...cuyo método consistía en ojear los índices y prodigar ambiguas generalidades, juicios descomprometidos y elogios de

variable intensidad según el nivel de mandarinato alcanzado por el autor: desde el primer día decidí leerme los libros de cabo a rabo, estudiar el tema y valorar la forma y el fondo con objetivo fundamento textual, sinceridad y máximo respeto; aspiraba a situarme en los antípodas de la frivolidad, el amiguismo y la diatriba». Atinadísimas directrices para toda crítica literaria. Con cierto énfasis hace constar que la censura franquista no le tachó ni una sola línea. En cambio, al cabo de 37 años de colaboración abierta, la nueva dirección de *ABC*, sin explicación alguna, destinó al cesto de los papeles un artículo suyo sobre el crepúsculo de las ideologías, y su firma cesó como habitual del periódico. Por otra parte, *El País* le censuró la mitad de los artículos enviados. La revista *Arbor* y *Antena 3* rechazaron también su colaboración. Un capítulo entero se dedica a una apología sin fisuras del general Franco, mediante una amplia y minuciosa ctopeya. Se afirma que su personalidad no refleja la del prototipo español, intuitivo, improvisador, extravertido, y su coraje «suele ser esporádico, espectacular y emotivo»; Franco

era analítico, lentísimo en sus decisiones, poco comunicativo (no quiso publicar sus memorias), su valentía era cotidiana y sin altibajos: «Se atrincheraba ante la agresión, y se crecía en la adversidad. Heroísmo sí, aventura no. Por eso se detuvo ante las puertas de Madrid rojo». Genuino intelectual, de honda cultura y amplísima erudición, Fernández de la Mora, dentro de la línea ideológica conservadora, nacional y católica puede considerarse como epígono de Menéndez Pelayo, Vázquez de Mella y Maeztu. No obstante,

respetaba e incluso admiraba a Ortega y Gasset, Marañón, Pérez de Ayala y otros intelectuales republicanos. La sátira acre del rey don Juan Carlos sobre dos ministros famosos debería haberse omitido (pág. 272). Leve indicación ortográfica: uso incorrecto del verbo *detentar*. Libro interesante: los hechos que se narran se ajustan a la veracidad; pero hay otros claramente marginados. Historia un tanto sesgada.

Jesús M.<sup>o</sup> Vallarino

## Interrogantes de una vida

☆ FORCANO, Benjamín: *Leonardo Boff*. Semblanza, Teología de la liberación: textos básicos, Proceso en Roma, Entrevistas, Situación actual. Ed. Nueva Utopía, Madrid, 1997. 262 págs.

Ésta es una rica obra y actual, de lectura amena, en donde se entrecruzan la biografía y el discurso de este conocido teólogo de la liberación: su evolución teológica desde *Jesucristo liberador* a la inclusión de la ecología y el feminismo entre sus preocupaciones, la historia de su propia «pasión» en manos de Roma y la Sagrada Congregación para la Doctrina de la Fe, su afán de mantener la esperanza «contra toda esperanza», su amor por el pueblo latinoamericano —empobrecido y creyente— y las comunidades de base, su familiaridad con el mundo eclesial y político del Brasil, y sus decisiones vita-

les, reflexiones y convicciones a la luz de este proceso. Un testimonio vivo, donde se deja la primera voz al teólogo y al hombre.

De la semblanza, llaman la atención sus relatos de familia: lo que para él significó Don Mansueto, su padre, un maestro rural crítico con los curas y apasionado de la Biblia, de la cultura y la hermandad entre los pueblos. Y la figura de su madre, analfabeta y capaz de ver a Dios en las cosas más simples, «sacramentos de la vida». En las entrevistas se cuenta el juicio ante los cardenales Ratzinger y Hämer, el apoyo recibido en firmas y cartas de Iglesias de base de todo el mundo y de los mismos cardenales Arns y Lorscheider que lo acompañaron a Roma. Y las decisiones recientes, asumidas en el límite de su dignidad personal y con el deseo de seguir trabajando, como laico, por el Reino anunciado por

Jesús-laico. De los 10 artículos seleccionados, que ocupan más de la mitad del libro, se puede decir que constituyen una muestra significativa de su producción. Tócan temas tan diversos como la raíz de la fe en *Jesucristo Liberador*, el método y espiritualidad de la teología de la liberación, su incidencia en Brasil y en el Tercer Mundo, de la nueva evangelización y del tema que ha ocupado sus últimos años: liberación y ecología, según el espíritu franciscano de hermandad con toda creatura y amor por esta tierra herida.

Llama la atención ese largo proceso de «inquisición» realizado sobre su obra y enseñanza por los encargados de velar por la «pureza de la fe». El relato, aunque no exhaustivo, deja ver el conflicto entre una reflexión teológica que quiere tomarse en serio el clamor de los pobres, la marginación de la mujer, de los afroamericanos, los indígenas y su lucha por la tierra, y la crítica —en donde el amor intenta vencer a la amargura— de una Iglesia

que, naciendo del *carisma* del Espíritu, cristaliza históricamente en estructuras de *poder*. ¿Cómo hacer vida *La propuesta constructiva de una nueva Iglesia?* ¿Cómo posibilitar que el Pueblo de Dios participe de ese espíritu de libertad que sopló en el Vaticano II? Con su trayectoria de reflexión y denuncia profética, Leonardo ha merecido el poema de Don Pedro Casaldáliga: «La hermandad entera te acompaña, en la oración de la fe, con las serenatas impacientes de la esperanza y en la rebelde fidelidad de los adultos corresponsables por el reino de Dios».

Enhorabuena, pues, por esta obra que intenta recuperar el caminar de un hombre que ha dejado huella en la lucha por la libertad de expresión en la Iglesia contemporánea. Tal vez la premura de su publicación ha hecho pasar de largo algunas erratas, que podrán ser corregidas en una próxima edición.

Jorge Heredia Zubieta, SJ.

## La encíclica inédita

★ PASSELECQ, Georges-SU-CHECKY Bernard: *Un silencio de la Iglesia frente al fascismo. La encíclica que Pío XI no publicó*. Madrid, PPC, 1997. 299 págs.

Esta interesante obra consta de dos partes. En la primera se narran la búsqueda y el hallazgo del borrador de una encíclica del papa Pío XI, nunca publicada. Entreveradas con los datos, se

insinúan diversas hipótesis acerca del frustrado proyecto. La segunda parte ofrece la traducción del texto. Su título es *La unidad del género humano*. Su objeto, condenar el antisemitismo. Su calidad, excelente, aun dentro de una gran densidad doctrinal.

G. Passelecq es benedictino belga y B. Suchecky, un publicista muy interesado en temas judíos. Ambos decidieron unir sus esfuerzos para encontrar el

documento que, desde 1972, estaba en poder de la revista *National Catholic Reporter*. El ex-jesuita Thomas Breslin, profesor en Miami, al ordenar los archivos de John LaFarge S. J. (1880-1963), lo había encontrado (1968), microfilmado y enviado a la citada publicación.

LaFarge, escritor de la revista *América*, visitaba Europa en junio de 1938. El papa Pío XI (1922-1939), que conocía su libro *Justicia interracial*, lo llamó a Roma, encargándole personalmente el borrador para una encíclica contra el antisemitismo. El jesuita norteamericano acudió a su superior general, W. Ledochowski y éste le asignó dos compañeros especialistas: el alemán Gustav Gundlach y el francés Gustave Desbuquois. La tarea se terminó en septiembre de 1938. Cada uno de los autores guardó apuntes sobre el texto en su propio idioma. LaFarge envió su versión al superior general para que la hiciera llegar al papa. De hecho, la entrega se hizo el 21 de enero de 1939. Pío XI falleció el 10 de febrero siguiente, y al parecer el texto estaba sobre su mesa de trabajo. Pío XII, elegido el 3 de marzo, no publicó el texto, pero lo manejó para su primera encíclica *Summi pontificatus*, en octubre siguiente, ya estallada la guerra mundial.

En sendos capítulos, los autores examinan el «iter» del proyecto y su retraso, a través de la correspondencia de LaFarge, tanto con Gundlach como con otros jesuitas de Roma. De tales cartas es cierto que el general Ledochowski, a quien LaFarge había pedido libremente ayuda, recurrió al peritaje del proyecto

a la revista *La Civiltà Cattolica*, para más seguridad.

El fallo garrafal de esta traducción española es su título que, lejos de responder al original, *La Encíclica ocultada de Pío XI. Una ocasión perdida de la Iglesia, cara al antisemitismo*, lo invierte y falsea con la errónea alusión al «fascismo». Con esto, además, se subraya la parte más débil de la obra que son sus hipótesis de trabajo no probadas. Entre éstas, que Ledochowski retrasase la entrega del documento, por infravaloración de su urgencia o por creer que eran prioritarios otros asuntos. En realidad, todo pudo darse, tanto por el perfeccionismo del general en asuntos como el presente, como por la misma salud del ya octogenario pontífice que hacía bastante difícil, si no imposible, una audiencia privada.

El prólogo de la obra es de Emile Poulat, un gran estudioso de la época. Su relato es agudo y con muchas hipótesis no aclaradas, aunque sí más matizadas. Así, sobre Ledochowski, al que considera más radical contra el comunismo que contra el nazismo.

En todo caso, estamos ante un libro de gran interés, tanto por dar el texto que pudo ser una gran encíclica, como por su forma de relatar, algo detectivesca a veces, pero con una soltura que quizá no guste a historiadores académicos pero sí al público medio. Alguna que otra errata de traducción no empañan un trabajo y una presentación excelentes.

Manuel Alcalá

## Desde los Mares del Sur

☆ COBO SUERO, Juan Manuel: *Una alternativa política a la sinrazón neoliberal*. Editorial Endymion. Madrid 1998.

¿Quién, como el autor, no ha sentido alguna vez la angustia del extravío al contemplar las contradicciones del mundo en el que estamos sumergidos? Desde el marco neoliberal en el que operan las políticas de nuestro tiempo, se observa el creciente aumento de riqueza que evidencia el producto interior bruto mundial, fenómeno que el libro constata con la aportación de cifras y datos contundentes, al mismo tiempo que denuncia la incapacidad del sistema para redistribuir esta riqueza emergente con criterios justos y solidarios. En el planteamiento introductorio se encuentra, ya, la disección del problema y el esbozo de una esperanzada formulación alternativa: un proyecto de política económico-social unitaria que es toda una *alternativa real y novedosa* en cuanto razonada y original, cuya finalidad última pretende *la reducción drástica de la pobreza, de la exclusión y de las desigualdades en el mundo*. Un cambio radical, sin ruptura traumática, que aprovecha las virtualidades positivas de la historia y, más allá del ejercicio intelectual, conduce a la toma de postura y al compromiso.

Pero el discurso ético no anda sin presupuestos histórico-científicos que lo justifiquen y fundamenten. Es lo que el libro denomina *empalme histórico*, realizado mediante una completa

enumeración de los hechos vividos por la humanidad durante el siglo XX y finales del XIX, constitutivos de su singularidad y riqueza histórica, a la vez que susceptibles de una lectura positiva y ejemplificadora. Este devenir histórico ha transcurrido en los marcos de proyectos económico-sociales que el autor analiza con más detenimiento al tratarse del liberalismo, por su indiscutible presencia en las estructuras económicas actuales y del que realiza un juicio desde la experiencia de sus tres primeros estadios de evolución.

Sin dejar de conocer los valores que el liberalismo entraña para el progreso, el juicio se detiene en las «sinrazones» del actual capitalismo al que ha dado vida. Conflictividad y enfrentamiento social, condicionamiento político, hábitos sociales de conducta, despersonalización y automatismos, como frutos no deseables, son desentrañados mediante la rigurosa observación de la realidad. Los problemas se incrementan al contemplar el impacto de las nuevas tecnologías de la información y comunicación, factores y desafíos de un tiempo nuevo que, confiados a su propia dinámica, lejos de atender a las necesidades de todos, pueden estimular el *efecto «remolino engullidor»*, ahondando los abismos.

Son estas reflexiones las que conducen a la propuesta del nuevo proyecto ideológico y moral de política económico-social, para el cambio, con una bien fundada exposición de legitimaciones de orden político, social y perspectivas cultura-

les, filosóficas y religiosas que inciden en dichos órdenes. De los principios informadores y operativos del proyecto, claramente expresados, se destaca su carácter *unitario*. «*Un carácter unitario que va a requerir, por ejemplo, que una parte de la riqueza social tenga que dedicarse al desarrollo económico sostenido, si no se quiere que el pan de hoy traiga consigo el hambre de mañana*». El proyecto para el cambio está concebido en el conocimiento de las nuevas realidades, asumiendo la necesidad de evolucionar desde la *civilización del «homo faber» (obrero, artesano) hacia la nueva civilización del «homo agens» (activo, diligente, eficaz, vivo)*.

Sorprende un texto tan ambicioso e importante en su concepción y alcance, con una extensión tan contenida. No hay milagros que expliquen tan logro. Las ideas son claras; cualquiera que sea el contexto en que se

integren, su significado es idéntico, no es su menor mérito el estar desprovistas de ambigüedad y contradicción. Conceptos como estado civil, justicia social, sociedad civil y otros, tienen su definición, de forma que la dudosa interpretación no afecte al lector, del que se requiere concienciación y respuesta creativa. El autor aporta el espacio y los criterios, pero la construcción debe ser obra de un esfuerzo colectivo de dimensiones mundiales. A la ponderada claridad se une la ordenación de las ideas en un sistema perfectamente comprensible para el menos avezado. El fino acabado lo pone, por último, un lenguaje plástico y preciso en el que las oraciones no se pierden en el farrago. Muchos motivos, a mi entender, para dedicarse a su lectura.

Pilar Ariño

## Informe básico sobre nuestra realidad social

★ FUNDACIÓN ENCUENTRO: *Informe España 1997. Una interpretación de su realidad social*. Edita Fundación Encuentro. Madrid, 1998. 785 págs.

La Fundación Encuentro dirige el Centro de Estudios del Cambio Social (CESCS), que agrupa a diversos especialistas dedicados a estudiar en equipo diferentes escenarios de la realidad española según los métodos de prospectiva. Este equipo, patrocinado por la Fundación Ramón Areces, la empresa

Iberdrola y el BBV, es el autor de este ya quinto Informe anual de información o diagnóstico, interpretación y prospectiva de la realidad social española.

Los temas estudiados en este quinto Informe son: lo rural, el desempleo, el *euro*, la internacionalización de la empresa española, diez años de política agrícola común (PAC), la Administración Pública, la Sanidad, televisión y familia, la evaluación necesaria de los centros educativos, veinte años de ayuntamientos democráticos.

En relación con los anteriores, a mi juicio ya excelentes, este

Informe presenta significativos avances: en primer lugar, la inmensa mayoría de tablas y de gráficos incorporados al texto o del Anexo Estadístico son de elaboración propia a partir de las mejores fuentes disponibles en cada materia; además, se intensifica la investigación sociológica directa, de primera mano: 18 grupos de trabajo y 1.000 entrevistas en pueblos de entre 500 y 1.000 habitantes, encuesta sobre televisión y dinámica familiar; entrevistas sobre internacionalización de la empresa española, y a concejales sobre participación ciudadana en la gestión política de los municipios.

Pero este Informe no quiere ser sólo, paradójicamente, de información, sino también, como señalábamos, de interpretación y prospectiva. Toma postura; se compromete. Y se puede afirmar como virtud que la interpretación se apoya cada vez más en las bases de datos. Estimamos que todavía se puede avanzar más en esta línea: no dejar que sólo hablen los datos, pero casi. Aquellos son, a nuestro juicio, los que le dan su verdadera autoridad al Informe.

Javier Gorosquieta

## Una realidad casi olvidada

☆ NERIN, Gustau: *Guinea Ecuatorial, historia en blanco y negro*. Eds. Península, Barcelona 1998. 255 págs.

Resulta lamentable la pobreza bibliográfica en nuestro país sobre Guinea Ecuatorial ex española, a pesar de la relación colonial antes existente (o quizá precisamente por ella). Por eso, se reciben con satisfacción las obras, pequeñas o grandes, que pretenden rellenar dicha laguna. El libro de Nerín es muy estimable en este sentido, pese a sus también evidentes limitaciones. Muy bien escrito, ofrece un panorama poco conocido en España sobre la cultura *fang* y los abusos e incomprensiones de los colonizadores españoles en sus relaciones, sobre todo, con la mujer guineana.

Sus limitaciones son básicamente dos: 1) El autor no es

guineano, sino español, y sólo tiene una reducida experiencia de permanencia en aquel país, que además parece muy condicionada negativamente por reacción (no sé si con algún fundamento biográfico) contra las actuaciones y opiniones de los misioneros claretianos. Una lectura tan monocordemente sesgada resulta, al menos, sospechosa.

2) Su análisis de la sexualidad en la cultura *fang* está presentado en el claro-oscuro de la bondad indígena frente a la perversión cultural europea, tan sugestivo para alguna clase de reacción anti-colonialista en los mismos países colonizadores. Hubiera sido de desear fundamentar sus opiniones, o corroborarlas, en las de antropólogos y etnólogos guineanos. Al no hacerlo así, puede objetarse que la mentalidad colonizadora

sigue vigente en su análisis, aunque haya girado ahora en otra dirección.

Al final del libro se ofrece una bibliografía, en su mayor parte de fuentes (curiosamente) claretianas. Son de esperar nuevos

análisis y estudios que continúen, y mejoren, la reflexión iniciada, y ayuden así a saldar la deuda de España con la cultura *fang*.

A. G.

## Otros libros

- ★ ADORNO, Theodor W.: *Educación para la emancipación. Conferencias y conversaciones con Hellmut Becker (1959-1969)*. Ed. Morata, Madrid 1998. 132 págs.

Adorno (1903-1969) no accedía fácilmente a la publicación de sus conferencias ni de sus conversaciones, con lo que sin duda se perdió la oportunidad de conocer parte de sus valiosas aportaciones a la comprensión de su tiempo, y del nuestro. El presente volumen rescata cuatro conferencias que el propio autor corrigió para su impresión y cuatro conversaciones radiofónicas con H. Becker y G. Kadelbach, con el común denominador de su preocupación por la educación, y en las que se percibe su convicción de cómo, a veces, la formación puede conducir a la barbarie: *¿Qué significa superar el pasado?, La filosofía y los profesores, Televisión y formación cultural, Tabúes sobre la profesión de enseñar, Educación después de Auschwitz, Educación ¿para qué?, Educación para la superación de la barbarie, Educación para la emancipación.*

- ★ ALCALDE, Antonio: *Pastoral del canto litúrgico*. Ed. Sal Terrae, Santander 1998. 221 págs.

Entre los aciertos de la reforma conciliar, la recomendación de esti-

mular la participación de los fieles en la liturgia con cantos y música, en ocasiones se lleva a la práctica con escasa formación litúrgica y musical por parte de los animadores de corales o de acompañamientos instrumentales, con grandes dosis de buena voluntad pero no siempre acertada ejecución. A este receptor se dirige el autor, quien desde su experiencia como profesor y promotor de grupos de liturgia musical, ofrece fórmulas, principios, reflexiones y propuestas concretas, para que «estos temas sirvan de guión y ayuda a nuestros colaboradores y animadores del canto en la asamblea, para que tengan al menos una mínima formación litúrgica y musical, especialmente, los jóvenes y niños».

- ★ DESCARTES, René: *Las pasiones del alma*. Ed. Tecnos, Madrid 1997. 279 págs.

Prologado por J. A. Martínez y traducido por éste junto con Pilar Andrade Boué, la presente edición de la última obra publicada por Descartes en vida, en 1649, nos ofrece la oportunidad de conocer y valorar el modo como el racionalismo trató el mundo de las pasiones, lo irracional por antonomasia, tan cercano a nuestro tiempo. Resulta

interesante comprobar cómo, más allá de prejuicios contemporáneos, el padre del racionalismo considera la estrecha relación existente entre el alma y el cuerpo, entre lo que hoy denominaríamos *inteligencia emocional* y razón, entre emociones, pasiones y repercusiones fisiológicas.

D'SOUZA, Anthony (S.J.): *Éxito en el liderazgo*. Ed. Sal Terrae, Santander 1998. 253 págs.

Útil manual de dinámica de grupos que, con facilidad extrema en las propuestas, sirve de guía a todos los participantes de equipos de trabajo, de reflexión, de voluntariado, etc., siempre que se desee ejercer un liderazgo positivo que, lejos de anular la dinámica beneficiosa del equipo, la potencia. Se trata de ayudar a formar líderes, personas buenas que valoren y traten a los demás como les gustaría ser tratados y valorados. Destacamos el especial interés de la obra para docentes de enseñanza secundaria, tan remisos en ocasiones a emplear dinámicas de equipo por temor, precisamente, a los liderazgos negativos que comprometen, por ejemplo, la eficacia del trabajo o la disciplina.

EPINEY-BURGARD, G. y ZUM BRUNN, E: *Mujeres trovadoras de Dios, Una tradición silenciada de la Europa medieval*. Paidós, Barcelona 1998. 238 págs.

Estudio de una parcela poco conocida de la espiritualidad femenina: la de las religiosas que en la Edad Media asombraron a sus contemporáneos con sus composiciones y escritos, «enraizados en un fondo de sólidos conocimientos». La vida, la personalidad y la obra

de Hildegarda de Bingen, de Matilde de Magdeburgo, de Beatriz de Nazaret, de Hadewijch de Amberes, y de Margarita Porete nos permiten conocer formas y temas de la mística del amor y de la mística del ser; en la que las autoras denominan «la historia perdida de la cristiandad femenina».

GALILEA, Segundo: *Fascinados por su fulgor. Para una espiritualidad de la belleza*. Ed. Narcea, Madrid 1998. 115 págs.

Breve reflexión en torno a la belleza desde una dimensión humanística cristiana, muy alejada de la que identifica en nuestro mundo consumista *belleza y corporeidad material*. Después del análisis de *la atracción de la belleza*, las *ambigüedades de la belleza*, de la distinción entre las bellezas y *la Belleza*, superando la materialidad, se asciende hacia *la belleza como experiencia mística*, y la relación entre *Belleza y evangelización*. Queda claro que la Belleza puede entenderse en una dimensión trascendente, y no pertenece en exclusiva al mundo de los artistas o de los escritores.

GALINDO AGUILAR, Emilio: *Los días y los hombres de Al-Andalus*. Pliegos de Encuentro Islamo-Cristiano, Darek-Nyumba, Madrid 1998. 135 págs.

Paradójicamente, en ocasiones los promotores del diálogo interreligioso olvidan un contexto histórico en el que cristianos, musulmanes y judíos convivieron durante siglos. El presente volumen cubre esta omisión, analizando de modo claro y accesible a públicos amplios, la vida de estos pueblos, en las distintas eta-

pas históricas de la convivencia, en torno a dos ejes, *los días* –presentación esquemática de los acontecimientos históricos– y *los hombres* –breves biografías de hombres y mujeres destacados de cada período–: *Preludio a un encuentro multiseular, Al-Andalus hasta la restauración del emirato, Emirato Omeya de Córdoba, Los reinos taifas hasta la batalla de Al-zallaga, Al-Andalus bajo los almohávides y bajo los almohades, El reino Nazarí de Granada y fin de la Reconquista, El inhumano final morisco.*

GUARIGLIA, Osvaldo (Ed.): *Cuestiones morales*. Trotta-Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía. 318 págs.

En el marco de un ambicioso proyecto de investigación, la publicación de una Enciclopedia de la Filosofía en la que participan filósofos destacados de la comunidad hispanoparlante, y de la que este volumen es una buena muestra, permite superar el estereotipo de una Filosofía en lengua española poco original, imitadora de otras más prestigiosas lenguas y tradiciones filosóficas, o ajena a los desafíos que plantea la actualidad. En una dimensión práctica de la Ética, se ofrece la reflexión en torno a temas y problemas controvertidos, que añaden interés al mensaje: en *Problemas de la vida moral*, C. Thiehaut, Gerard Vilar y el desaparecido Fernando Salmerón, reflexionan sobre *el sujeto moral y la virtud en la ética discursiva, autonomía y teorías del bien, ética y diversidad cultural*; en *Razón y emoción en la moral*, M.<sup>a</sup> Herrera y Olbeth Hansberg, sobre *la argumentación y las emociones morales*; P. Dieterlen, C. Amorós y C. Gómez Sánchez lo hacen sobre

*Cuestiones éticas de la vida social*, como las relaciones entre Ética y poder público, feminismo y religión. La última parte, *Problemas de ética aplicada*, aporta claves interpretativas al debate en torno a temas vivos, urgentes, como *la economía del bienestar* (A. Domenech), *el medio ambiente* (M.<sup>a</sup> J. Bertoncu), *el aborto* (Margarita M. Valdés), *la eutanasia* (Martín D. Farrell), *la medicina* (Diego Gracia), *los comités de ética* (Adela Cortina).

HERNÁNDEZ DELGADO, Isidro (Editor): *Jornadas trinitarias. Fe, cautiverio y liberación. «Cristianos con Dios en la pasión». Actas de las Jornadas Trinitarias de Córdoba*. Secretariado Trinitario, Córdoba 1998. 160 págs.

Volumen que reúne las conferencias, los testimonios y las reflexiones vertidas en las Jornadas celebradas, con el mismo título, en Córdoba, en abril de 1997, sobre *el compromiso trinitario en favor de los cristianos perseguidos, el monoteísmo y la intolerancia, la violación de los derechos humanos, las formas de persecución en la sociedad actual, la necesaria renovación del lenguaje teológico actual, o el diálogo inter-religioso, entre otras cuestiones.*

KEHL, Medard, S. J.: *¿Adónde va la Iglesia? Un diagnóstico de nuestro tiempo*. Ed. Sal Terrae, Santander 1997. 167 págs.

A partir de la urgencia y de la actualidad de las tres preguntas –*¿Dónde estamos?, ¿qué tenemos que hacer?, ¿cómo podemos concebir una Iglesia del futuro?*– que se hacía Rahner en 1972, en *Cambio estructural de la Iglesia: tarea y oportunidad*, el

autor, profesor de Teología Dogmática y de larga experiencia pastoral con jóvenes y adultos, retoma la reflexión con el «propósito de aventurar una respuesta válida para la situación actual de la Iglesia Católica en el ámbito de la Europa Occidental». El resultado final es un «diagnóstico de nuestro tiempo», consistente y fundamentado teológicamente, en el que se considera cada uno de los factores determinantes: *El contexto cultural; Los conflictos intra-eclesiales, indicios de difíciles relaciones entre la Iglesia y la Modernidad; y Perspectivas y pronósticos*. Contra toda visión *apocalíptica eclesial*, a la que el autor considera de tono burgués-liberal-posmoderna, se propone la búsqueda afanosa y consciente —que no eluda por tanto las dificultades ni el esfuerzo— de caminos que lleven a la mejora de la situación de la Iglesia institucional.

OIWEUS, D: *Conductas de acoso y amenaza entre escolares*. Ed. Morata, Madrid 1998. 164 págs.

Pequeño y, lamentablemente, muy oportuno texto sobre un gran problema: el de la violencia en las aulas, que interesará tanto a docentes como a padres y a responsables educativos. Desde una dolorosa inmersión en el pasado, en el que la violencia también estaba presente en este contexto, y aunque el autor, noruego, se refiere especialmente a su contexto inmediato, se analiza la *agresividad intimidatoria* ejercida por alumnos sobre sus compañeros, se demuestra que estamos ante un fenómeno muy antiguo. Ofrece también una *guía para la identificación de posibles víctimas y agresores*, se responde a un interrogante obvio —*¿Qué podemos hacer con el acoso y las amenazas entre escolares?*—, se enuncian algunas —no todas— *medidas para*

*aplicar en la escuela y en el aula*, y se concluye con la propuesta de un *programa básico* de actuación fundamentado en la prevención.

ROCA, Josep: *Cartas desde la Amazonia*. Centre Pastoral Litúrgica, Col. Emaús, Barcelona 1998. 84 págs.

El autor, misionero claretiano, sacerdote desde 1984 de la diócesis Guajarará-Mirim de la frontera boliviana de la Amazonia brasileña, presenta aquí sus vivencias, sus experiencias y dificultades, y hasta sus esperanzas, respecto de un mundo lejano y prácticamente desconocido para nosotros, pero ante el que no debemos permanecer por más tiempo insensibles. Como bien dice, mientras se tolere, por ejemplo, que los consejeros municipales de su estado cobreu 9.000 dólares mensuales frente a los 100 percibidos por los trabajadores, *tendremos gente pasando hambre y reclamando tierra, es decir, reclamando el derecho a vivir y a ser personas*. En su sencillez y brevedad el texto puede suponer para nuestro consumismo occidental una oportunidad de reflexión necesaria y rectificadora.

SMOLARSKI, Dennis C.: *Los sacramentos*. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 1998. 238 págs.

El presente volumen, el 78 de la colección de Dossier CPL, reúne las sugerencias y reflexiones del jesuita norteamericano, profesor de matemáticas de la universidad de Santa Clara de California, en relación con cada uno de los sacramentos en la pastoral litúrgica. Historia de los sacramentos, significado y sentido de los mismos, así como un propósi-

to constante de *liturgia semper reformanda*, se conjugan en este libro que, en palabras del autor, es un intento de aprovechar la oportunidad que ofrecen las recientes revisiones de libros litúrgicos, para utilizar de la mejor manera la herencia de la tradición romana encarándonos al siglo XXI. Lectura muy recomendable tanto para pastores como para fieles.

STAKE, R. E.: *Investigación con estudio de casos*. Ed. Morata, Madrid 1998. 159págs.

Conciso manual dirigido a investigadores en ciencias sociales y educativas, que intenta orientar acerca de los principios y procedimientos fundamentales del estudio de casos, sobre todo cualitativos, puesto que, frente al investigador cuantitativo, el «cualitativo destaca las diferencias sutiles, la secuencia de los acontecimientos en su contexto, la globalidad de las situaciones personales». En una estructura casi dialógica, como si se tratara de una clase, el autor analiza e invita a los lectores a analizar *el caso único, las preguntas de la investigación, la naturaleza de la investigación cualitativa, la recogida de datos, el análisis y la interpretación de los mismos, las funciones del investigador, las estrategias de la triangulación y la redacción del informe*.

VON RAD, Gerhard: *La acción de Dios en Israel. Ensayos sobre el Antiguo Testamento*. Ed. Trotta, Madrid 1996. 293 págs.

El teólogo protestante Von Rad, mundialmente conocido por su *Teología del Antiguo Testamento* (1993), y *spiritus rector* del «grupo de Heidelberg», desde el que renovó la teología protestante, ofrece aquí un

camino de acercamiento –denso a la vez que rico y sugerente– al Antiguo Testamento, a través de las conferencias y escritos reunidos. Como refiere en el prólogo el editor, Odil Hannes Steck, el propósito que animaba a V. Rad y que se percibe en estos trabajos «obedecía a la convicción de que el Antiguo Testamento –su texto, sus figuras, sus temas– tenía que ser presentado a un público más amplio e interesado en su mensaje, con el fin de mantener vivas las intuiciones, las sugerencias y el dinamismo de este libro, que forma parte de la Biblia cristiana».

ZAPATA, Ramón: *Libros que leyó el libertador Simón Bolívar*. Insituto Caro y Cuervo, Santafé de Bogotá, 1997. 174 págs.

A partir del curioso aforismo «Dime qué lees y te diré quién eres», el autor intenta superar el vacío que en las biografías de Bolívar, tan atentas a los hechos notables de armas o a su trayectoria política, se percibe en relación con las copiosas lecturas en las que se fundamenta su formación y actuación madura. Laguna injustificada por tratarse de un lector infatigable, como lo demuestran sus escritos y los testimonios de las personas cercanas, como por ejemplo su maestro de bellas letras y de geografía Andrés Bello, y que se puede llenar a través de la confirmación de las lecturas que en este libro se refieren. Entre otras, Locke, Condillac, Rousseau, Voltaire, D'Alembert, Buffon, Helvetius, Corneille; los clásicos literarios franceses, españoles, ingleses, italianos, latinos y griegos, a los que pudo acceder también en sus lenguas originales, gracias a la cuidada formación que al respecto le proporcionaron sus padres y maestros.